

# Confirmación de fallecidos en el sur revive el trauma de víctimas de tragedia de 2024

**CATÁSTROFE.** Familiares de quienes perecieron en el megaincendio acusan que el Estado "no aprendió nada" y advierten negligencia estructural en prevención.

Sebastián Mejías O.  
 sebastian.mejias@mercuriovalpo.cl

Ayer, el Gobierno confirmó la muerte de al menos 18 personas a raíz de los devastadores incendios forestales que afectan a localidades de las regiones de Ñuble y Biobío, entregando uno de los balances más graves registrados durante la actual emergencia. La crisis obligó al Ejecutivo a decretar estado de catástrofe para una zona que ha debido enfrentar múltiples focos de fuego y la destrucción de cientos de viviendas.

La tragedia en el sur también ha impactado de forma significativa a damnificados del megaincendio de febrero de 2024, que destruyó sectores residenciales en Viña del Mar, Quilpué y Villa Alemana. Ante lo ocurrido, varios concluyen que el Estado aprendió poco o nada del reciente desastre en el Gran Valparaíso.

#### "NE PARTE EL ALMA"

Para Edith Muñoz, quien perdió a su padre, Moisés Muñoz, de 75 años, el 2 de febrero de 2024, el escenario actual reactiva el duelo, contando cómo "los recuerdos, emociones, sentimientos, se vuelven a vivir a flor de piel", poniendo énfasis en la falta de lecciones aprendidas.

"Duele, duele mucho que no hayan aprendido nada, cuando se les indicó en todo lo que fallaron", subrayó, insistiendo en que en este tipo de tragedias "las cosas materiales se pueden recuperar de a poco, pero las vidas de seres queridos no".

La misma sensación de desamparo relató Carlos Orellana, padre de Anastasia Orellana Díaz, fallecida a los 14 años en Pompeya Sur, en la comuna de Quilpué, durante el fatídico fin de semana del megaincendio.

Para él, "esta situación que hoy día está ocurriendo en el sur, en la Octava Región específicamente, afecta mucho, porque en cierto modo nos revictimiza de algo que nosotros hu-



DENSAS ZONAS RESIDENCIALES DE LIRQUÉN, REGIÓN DEL BIOBÍO, FUERON ARRASADAS POR EL FUEGO.

**"Conaf intentó tapar sus fallas y no fortaleció su capacidad técnica ni sus equipos de decisión".**

Felipe Olea  
 Abogado víctimas del 24-F

bísemos querido de alguna manera olvidar".

"Ver que nuestros hermanos, nuestros compañeros, amigos, vecinos de esa zona están viviendo y están pasando por una situación de una magnitud igual, superior a la que nos vimos enfrentados ese día 2 de febrero, me parte el alma, primero como chileno, como ciudadano", sostuvo Orellana.

#### "SE HACE MUY POCO"

Añadió que "todavía no hemos podido cicatrizar todas esas heridas" y lamentó "ver que de lo pasado no se aprendió absolutamente nada, por el contrario, seguimos siendo un país correctivo y no un país preventivo". Frente a ello, puntualizó que actualmente "se habla mucho, se dice mucho, pero finalmente se hace muy poco".

Además, envió un mensaje a La Moneda, recordándole "a

**"Duele, duele mucho que no hayan aprendido nada, cuando se les indicó en todo lo que fallaron".**

Edith Muñoz  
 Hija de una de las víctimas

las autoridades que el fuego no discrimina, no discrimina hombres, mujeres, niños, ancianos, y vemos hoy día que hay mucha gente sufriendo este tormento".

Romina Leiva, quien perdió a tres familiares en el siniestro de 2024 en Villa Independencia, en Viña del Mar, describió su estado como una mezcla de " pena, rabia, tristeza, una angustia tremenda ver al alcalde de Penco pidiendo ayuda a las autoridades".

Romina Leiva  
 Perdió tres familiares en 2024

siendo ineficientes".

#### SE REPITEN LOS ERRORES

El abogado de familiares de víctimas fatales del megaincendio, Felipe Olea, aseveró que "lo que estamos viendo hoy es, lamentablemente, la repetición de los mismos errores de 2024". "Después del megaincendio se habló mucho de lecciones aprendidas, pero en los hechos eso no ocurrió, porque Conaf intentó tapar sus fallas y no fortaleció su capacidad técnica ni sus equipos de decisión", recalcó.

El jurista precisó que "en Valparaíso hemos visto improvisación permanente en las jefaturas de operaciones, con cambios constantes y nombramientos que no han estado a la altura de la emergencia. Si la región ha estado relativamente contenida, no ha sido gracias a Conaf, sino al trabajo de otras instituciones, especialmente la PDI y los cuerpos de Bomberos".